



# Monitoreo y Análisis 12/enero/2023

#### SECRETARIO

### México producirá 300 millones de toneladas de alimentos

La **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader)** espera superar este año la cifra histórica de 300 millones de toneladas de producción de alimento, luego de haber tenido un buen resultado en 2022, de acuerdo con **el secretario Víctor Villalobos Arámbula.** En entrevista para El Financiero-Bloomberg TV, el funcionario señaló que el año 2022 cerró con una producción de alimentos de 297 millones de toneladas, por lo que se cumplió con proveer a la sociedad mexicana y también haber mantenido con vigor el mercado de exportación, que cada vez es un mercado que privilegia mucho los productos por su calidad y por su inocuidad. **El Financiero, P.p 1** 

https://testigos.intelicast.net/2023/01Enero23/Imagenes\_12012023/12012023002850nc.pdf

## Mosaico rural / Comercio agroalimentario, eslabón que une a Norteamérica / Luis P Cuanalo Araujo

La Cumbre de Líderes dé América del Norte, que se realizó esta semana en nuestro país, expuso la importancia del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá para las tres naciones, ya que ha fortalecido el comercio complementario, sobre todo en el rubro agroalimentario y la integración de mercados. Cabe destacar en este escenario la buena relación que existe entre el **secretario de Agricultura, Víctor Villalobos Arámbula**, con su homólogo estadounidense Tom Vilsack, que ha permitido zanjar posiciones que pudieran ser encontradas y avanzar en lemas de importancia, en la relación bilateral. **Contra Réplica, 13** <a href="https://testigos.intelicast.net/2023/01Enero23/lmagenes\_12012023/12012023001264nc.pdf">https://testigos.intelicast.net/2023/01Enero23/lmagenes\_12012023/12012023001264nc.pdf</a>

# Entrevista a Víctor Villalobos Arámbula, secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, sobre los Fertilizantes para el Bienestar

Víctor Villalobos Arámbula comentó que es un programa que nace como un proyecto piloto en el estado de Guerrero, con la meta de proveer fertilizante a tiempo y sin intermediarios para 278 mil 280 beneficiarios con menos de dos hectáreas en una superficie de 473 mil hectáreas. Destacó que en este primer esfuerzo se han tenido resultados positivos, lográndose incrementar la producción en 190 mil toneladas de maíz en tres años, en un estado que normalmente compraba maíz, siendo autosuficiente para el consumo y vendiendo a otras empresas; se han venido incrementando los estados y se atenderá a dos millones de reproductores, tres millones de hectáreas a nivel nacional y se moverá un millón de toneladas de fertilizantes.

Explicó que somos un país autosuficiente en maíz blanco para el consumo, pero dependemos del maíz amarillo destinado a la actividad pecuaria por lo cual se pretende ir disminuyendo la Hoja 1 de 9





dependencia y generando beneficios a los pequeños productores, bajando la importación de 16 millones de toneladas de maíz al producir adicionalmente unos 3 millones de toneladas en México.

Aclaró que se ha ido incrementando la capacidad de producción de alimentos cerrando el año pasado con una producción de 297.2 millones de toneladas de alimentos garantizando los alimentos para la sociedad mexicana y manteniendo los compromisos de importación como el séptimo país del mundo que exporta a más de 190 países; se anticipa que en este 2023 se rebasarán los 300 millones de toneladas de alimentos.

Señaló que el glifosato se utiliza para evitar las malas hierbas siendo importante para la competencia; se busca sustituir el glifosato de manera progresiva y se aspira a una agricultura más sustentable evitando el abuso de los agroquímicos a partir de pruebas; se está en favor de una sustitución progresiva.

Radio / Entrevista / Imer Noticias 3ra Emisión / Elia Baltazar / 107.9 Mhz. FM / 11/01/2023 / 18:32 hrs. http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=99640900

#### TWITTER

# Víctor Villalobos Arámbula Retweeted Agricultura

@Agricultura\_mex

México y EE.UU. tienen un comercio en el sector primario de 60,261 millones de dólares con cierre a octubre de 2022. Además, el valor de sus exportaciones asciende a 35,605 mdd y de sus importaciones a 24,605 mdd. Conoce más: https://bit.ly/3X3fuVa#HéroesDeLaAlimentación

https://twitter.com/Agricultura\_mex/status/1613309911642914817

## Víctor Villalobos Arámbula Retweeted Agricultura @Agricultura mex

México y EE.UU. tienen una larga historia de amistad e intercambio comercial, pues ambas naciones comparten una frontera de más de 3 mil km. En 2022, las exportaciones del sector primario superaron los 35 mil mdd. Conoce más: https://bit.ly/3X3fuVa#HéroesDeLaAlimentación

https://twitter.com/Agricultura mex/status/1613220787296604168





# SECRETARÍA

# (B-017) Trabaja Liconsa para aumentar presencia en zonas con población indígena y con índices de marginación

Con el propósito de asegurar el abasto de leche fortificada a la población beneficiaria a nivel nacional, en especial la ubicada en zonas con población indígena, de alta marginación o con índices de violencia, el Programa de Abasto Social de Leche de Liconsa (PASL) definió sus Reglas de Operación para el ejercicio fiscal 2023, con énfasis en la coordinación entre **Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex)** y Diconsa y compras nacionales con productores de pequeña y mediana escala.

https://hojaderutadigital.mx/trabaja-liconsa-para-aumentar-presencia-en-zonas-con-poblacion-indigena-y-con-indices-de-marginacion/

https://www.tallapolitica.com.mx/liconsa-trabaja-para-aumentar-presencia-en-zonas-con-poblacion-indigena-y-con-indices-de-marginacion/

http://agroregion.com/articulo?id=1663

https://lineapolitica.com/trabaja-liconsa-para-aumentar-presencia-en-zonas-con-poblacion-indigena-y-con-indices-de-marginacion/

http://noticiasdemexico.com.mx/principal/trabaja-liconsa-para-aumentar-presencia-en-zonas-con-poblacion-indigena-y-con-indices-de-marginacion/

https://mayacomunicacion.com.mx/trabaja-liconsa-para-aumentar-presencia-en-zonas-con-poblacion-indigena-y-con-indices-de-marginacion/

http://noticiasmexicoaldia.com/2023/01/trabaja-liconsa-para-aumentar-presencia-en-zonas-con-poblacion-indigena-y-con-indices-de-marginacion/

https://noticiashidalgo.info/2023/01/trabaja-liconsa-para-aumentar-presencia-en-zonas-con-poblacion-indigena-y-con-indices-de-marginacion/

https://elnacionaldiario.com/2023/01/trabaja-liconsa-para-aumentar-presencia-en-zonas-con-poblacion-indigena-y-con-indices-de-marginacion/

https://losnoticieristas.com/post/346379/liconsa-priorizara-entrega-de-leche-a-poblacion-vulnerable-y-compra-a-pequenos-productores-en-2023/

https://www.voragine.com.mx/2023/01/11/trabaja-liconsa-para-aumentar-presencia-en-zonas-con-poblacion-indigena-y-con-indices-de-marginacion/

https://www.notimx.mx/2023/01/trabaja-liconsa-para-aumentar-presencia.html

https://www.periodicomitierra.mx/trabaja-liconsa-para-aumentar-presencia-en-zonas-indigenas/https://agroregion.com/articulo?id=1663

https://ntcd.mx/noticias-trabaja-liconsa-aumentar-presencia-zonas-poblacion-indigena-indices-marginacion

https://agendadeldesarrollosocial.com/trabaja-liconsa-para-aumentar-presencia-en-zonas-con-poblacion-indigena-y-con-indices-de-marginacion/

https://tvdelashuastecas.com/trabaja-liconsa-para-aumentar-presencia-en-zonas-con-poblacion-indigena-y-con-indices-de-

marginacion/?fbclid=lwAR3c3UAJaDn4tnBtFPvKN6rsxFGaX1gEgb5svHevX1hq5PnptxCY4PBnO\_s

https://twitter.com/revista\_agroreg/status/1613271308430614550

https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1613277475403976710

https://twitter.com/oficialNTCD/status/1613375025582690304

https://twitter.com/oficialNTCD/status/1613333706906951681

Hoja 3 de 9

Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX Tel. (55) 3871 1000 www.gob.mx/agricultura





https://twitter.com/revista\_agroreg/status/1613271314894036993

https://twitter.com/AgendaDSocial/status/1613332279018799106

https://twitter.com/oficialNTCD/status/1613339999574835201

https://twitter.com/AcustikInforma/status/1613238034194907136

https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1613236846158401537

https://twitter.com/comentarios\_sin/status/1613236614142251009

https://www.facebook.com/photo/?fbid=626191759509414&set=a.508457761282815

#### Sigue tendencia negativa en la balanza comercial del sector agroalimentario

La balanza comercial agroalimentaria de México, entre enero y noviembre de 2022, mantuvo su tendencia decreciente al ubicarse en 5 mil 356 millones de dólares, lo cual es 18.4 por ciento menor a lo reportado en 2021, informó el **Servicio de Información Agroalimentaria y Pesquera (SIAP).** Indicó que sólo en la balanza de bienes ganaderos y apícolas, las importaciones crecieron 115.9 por ciento más que las exportaciones. Detalló que el saldo positivo de la balanza comercial agroalimentaria (agropecuaria y agroindustrial) disminuyó debido al mayor aumento de las importaciones, que fue por 6 mil 404 millones de dólares, 18.9 por ciento más, en relación con el incremento de las exportaciones, de 5 mil 195 millones de dólares, 12.8 por ciento. La Jornada, 19

https://testigos.intelicast.net/2023/01Enero23/Imagenes\_12012023/12012023002821nc.pdf

# "Agro negocios" / Esquema de fomento a la lechería tropical en Tabasco / Eleuterio Aguilar Moreno

El volumen de producción de leche en el estado del sureste del país, ha tenido un incremento marginal en los últimos años. En el 2020 se estiman más de 11,000 cabezas de ganado dedicadas a la producción de leche y alrededor de 1.6 millones de cabezas dedicadas a la cadena carne-leche (SIAP), lo que representa un gran potencial para hacer de esta actividad un agente de desarrollo para la región. En 2019, FIRA Agencia Villahermosa inició los trabajos para la implementación del programa de Fomento a la Lechería Tropical, con el objetivo de incrementar la producción de leche y mejorar los indicadores productivos El Economista, 14 <a href="https://testigos.intelicast.net/2023/01Enero23/lmagenes\_12012023/12012023002309nc.pdf">https://testigos.intelicast.net/2023/01Enero23/lmagenes\_12012023/12012023002309nc.pdf</a>

#### **AGRICULTURA**

### Enfrenta Biden quejas sobre migración y maíz transgénico

El lunes pasado, mientras Biden estaba reunido con el presidente Andrés Manuel López Obrador en México, su secretario de Agricultura, Tom Vilsack, se encontraba en Puerto Rico ante el congreso de la organización de granjeros más grande de Estados Unidos, donde declaró que, como resumió un medio especializado en agricultura, "no habrá concesiones con México sobre maíz genéticamente modificado", dice Vilsack". En la conversación que sostuvo





con reporteros, el secretario de Agricultura agregó que le dijo a López Obrador que México "acabaría con operaciones de ganado reducidas y precios más altos si procede a prohibir el maíz transgénico". La Jornada, P.p 1

https://testigos.intelicast.net/2023/01Enero23/Imagenes\_12012023/12012023002676nc.pdf

#### Recesión, un riesgo para la economía

El Foro Económico Mundial (WEF, por sus siglas en inglés) aseguró que los próximos dos años los mayores riesgos para la economía en el mundo son la recesión económica, el sobreendeudamiento y una continua crisis del costo de la vida. En el Informe de Riesgos Globales 2023, presentado previo a la reunión en Davos, Suiza, del 16 al 20 de enero, el WEF explicó que resultado de la pandemia y la guerra en Europa han vuelto a poner en primer plano las crisis energética, inflacionaria, alimentaria y de seguridad. El Heraldo de México, 21 https://testigos.intelicast.net/2023/01Enero23/lmagenes\_12012023/12012023001794nc.pdf

#### Sufren campesinos por extorsiones

Las extorsiones en Salamanca no solamente han afectado a comercios, taxistas y transportistas, ahora también han alcanzado a los agricultores, que además de enfrentarse al incremento de fertilizantes, la escasez de agua, también se enfrentan a la inseguridad, informó, Héctor Ortega Razo, representante de la Confederación Nacional Campesina (CNC) Salamanca. En ese contexto, el representante del sector campesino local, señaló que en Salamanca el tema de inseguridad ha ido al alza y eso se reflej...

https://www.elsoldesalamanca.com.mx/local/sufren-campesinos-por-extorsiones-9454814.html http://testigos.intelicast.net/2023/01Enero23/lmagenes\_12012023/12012023004724sc.pdf

#### Maíz, en el aire

POR SU LADO, los de Estados Unidos vieron como posibilidad doblar a México en cuanto a la importación de maíz genéticamente modificado, demanda de las grandes empresas de transgénicos que verían mermadas sus finanzas en caso de que cese la importación de ese tipo de grano. LAS PRESIONES HACIA Joe Biden, que seguramente también conoció el presidente Andrés Manuel López Obrador, son cosa seria, y el supuesto es que el mandatario estadunidense tendría que ejercer presión para que México aceptara la compra del maíz modificado. La Jornada, 28

https://testigos.intelicast.net/2023/01Enero23/Imagenes\_12012023/12012023002939nc.pdf





# GANADERÍA

#### Pollo caro alentó el consumo de carne de cerdo: ComeCarne

El incremento en el precio del pollo desde el 2020 incentivó el consumo de carne de cerdo entre los mexicanos, al aumentar 7.2% durante el 2022, como sustituto de la considerada "carne asequible" entre la población, reportó el Consejo Mexicano de la Carne (ComeCarne). Al cierre del 2022, se obtuvo el consumo más alto de carne porcina en México con 2 millones 903,416 toneladas. Ernesto Hermosillo, presidente de ComeCarne, precisó que el consumo de la carne -considerando pollo, cerdo, res y procesados- en nuestro país se elevó 3.3% respecto al 2021, para un total de 10 millones 956,188 toneladas. El Economista, 21 https://testigos.intelicast.net/2023/01Enero23/Imagenes 12012023/12012023002423nc.pdf

#### Comecarne pide más apoyo para importar

Para garantizar la caída en el precio de sus productos y bajar la inflación, el Consejo Mexicano de la Carne, que preside Ernesto Hermosillo, pidió que el gobierno federal sume a sus socios a la licencia única que se implementó en el plan anti inflación para importar libremente cárnicos, pues solo la tienen Sukarne y Sigma. Milenio Diario, 18

https://testigos.intelicast.net/2023/01Enero23/Imagenes\_12012023/12012023001502nc.pdf

#### La Feria Estatal de León 2023 invita a Un Mundo por Descubrir

La Feria Estatal de León 2023 invita en su próxima edición a vivir un 'Mundo por Descubrir' con grandes espectáculos y atracciones que enmarcarán los festejos del 447 aniversario de la fundación de la ciudad y se llevará a cabo del 13 de enero al 7 de febrero. Mundo animal: Dentro de este espacio, adultos y niños tendrán la oportunidad de conocer e interactuar con animales, así como disfrutar de la charrería como Patrimonio Cultural en México. Este mundo está conformado por: Lienzo charro, Expo ganadera y Granjita interactiva. Diario Imagen. 30 https://testigos.intelicast.net/2023/01Enero23/Imagenes 12012023/12012023004168nc.pdf

#### En meses, los resultados de la cumbre: Concaem

El vicepresidente de Comercio Exterior del Consejo de Cámaras y Asociaciones Empresariales del Estado de México, Julio Rodríguez Trigueros, señaló que la Cumbre de Líderes de América del Norte (CLAN), que Canadá y Estados Unidos están a punto de solicitar un panel en materia energética y discuten la postura de México de no permitir que siga importándose maíz transgénico ni siquiera el maíz forrajero, lo cual "pegará durísimo" al sector ganadero mexicano que produce proteína. "Las aves y el ganado bovino, porcino y caprino consumen ese maíz, México es el segundo importador mundial de maíz y se lo compramos a Estados Unidos, decir que ya no lo queremos es poner en jaque al sector agropecuario mexicano". Milenio Estado de México, 22

https://testigos.intelicast.net/2023/01Enero23/Imagenes\_12012023/12012023003515nc.pdf





#### Impulsa Guanajuato más obras y acciones en Dolores Hidalgo

En gira de trabajo el Gobernador del Estado, Diego Sinhue Rodríguez Vallejo, entregó molinos y pacas a los productores ganaderos, además de arrancar e inaugurar obras de infraestructura vial y deportiva en beneficio de los habitantes de Dolores Hidalgo. Es una inversión de casi medio millón de pesos, que permite alcanzar objetivos importantes para las unidades de producción pecuaria. Por ejemplo, ayuda a disminuir y evitar la pérdida de ganado debido a la falta de forraje. También evita la venta del ganado a bajos precios, debido a la sequía, y ayuda a mantener el dinamismo de la actividad ganadera, explicó el Gobernador. El Día, 6 https://testigos.intelicast.net/2023/01Enero23/lmagenes\_12012023/12012023002231nc.pdf

#### COMERCIO EXTERIOR

El Panel de del T-MEC falló en favor de México y Canadá en materia del sector automotriz El Panel de del T-MEC falló en favor de México y Canadá en materia del sector automotriz, el Panel determinó que las piezas centrales de un vehículo, permitían cumplir con el requisito del contenido regional del 75% mínimo, como lo establece el tratado comercial; quedan pendientes los temas de energía y el tema del maíz amarillo.

Televisión / Hechos de la Noche / Javier Alatorre / C-1 Abierta / 22:49 hrs. http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=99644464

# ABASTO/PRECIOS

#### Vida digna costeable

Los alimentos, la vivienda y los energéticos van a ser incosteables para los sectores de la sociedad más vulnerables en todo el mundo. El aumento en el costo de vida es el riesgo global más severo previsto para los próximos dos años de acuerdo con el "Global Risk Report 2023", elaborado por el Foro Económico Mundial (WEF, por sus siglas en inglés). En marzo de ese año, por ejemplo, el índice de precios de los alimentos de la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO, por sus siglas en inglés) alcanzó 159.3 puntos, el nivel más alto desde la creación del indicador en 1990. Capital Estado de México, 20 / Reporte Índigo, P.p 1

https://testigos.intelicast.net/2023/01Enero23/Imagenes\_12012023/12012023003952nc.pdf https://testigos.intelicast.net/2023/01Enero23/Imagenes\_12012023/12012023003014nc.pdf

#### Artículo / Dudan del Pacic algunos, otros confían / Cristina Valenzuela

Estamos en plena cuesta de enero y es ocasión cíclica para referirnos a los pronósticos de inflación para este 2023 y al aumento de precios ya acostumbrado en cada inicio de año, que





se está dando a pesar de los acuerdos firmados por el gobierno federal y el sector privado para evitar alzas. La inflación, el incremento de precios, ha sido, el año pasado y el comienzo del actual, uno de los temas que, en materia económica, ocupan al gobierno federal, que dio a conocer la ampliación, para este ñno, del Paquete Contra la Inflación y la Carestía (Pacic), sumándole nuevos productos y extendiendo la vigencia en la exención del pago de arancel a la importación de algunos alimentos, productos de higiene, además de alimentos para animales e insumos para agricultura. Entre los productos que se anexan al acuerdo destacan pavo, ajo, lechuga, espinaca, lentejas, almidón de maíz. El Sol de Toluca, 19 https://testigos.intelicast.net/2023/01Enero23/Imagenes 12012023/12012023002097nc.pdf

#### CONTINGENCIA

#### En Mazatlán mueren miles de peces

Miles de peces murieron en el estero del Yugo, en Mazatlán, Sinaloa, debido a la contaminación de aguas residuales por las constantes fallas y colapsos que presenta el colector Cerritos de Junta Municipal de Agua Potable y Alcantarillado (Jumapam). El estero del Yugo es un Área Natural Protegida (ANP) que cuenta con dos lagunas y ILS hectáreas en las que habita una gran biodiversidad de flora y fauna, entre ellas alrededor de 150 especies de aves acuáticas y terrestres residentes y migratorias, además de que es refugio de reptiles y mamíferos. El Sol de México, P,p 1

https://testigos.intelicast.net/2023/01Enero23/Imagenes\_12012023/12012023001739nc.pdf

Pobladores de varias comunidades de Jilotepec, Estado de México, aseguraron que la contaminación del manantial está generando graves daños a la salud de familias

Pobladores de varias comunidades de Jilotepec, Estado de México, aseguraron que la contaminación del manantial está generando graves daños a la salud de familias mexiquenses, aún no se ha determinado la causa del derrame que contaminó el manantial; no obstante, se confirmó que en el agua hay presencia de químicos. Al lugar del derrame ya ha asistido personal de Pemex y autoridades locales, pero aseguran que no se trata de gasolina y tampoco una fuga de algunos de sus ductos, la atribuyen a desechos industriales.

Televisión / En Punto / Enrique Aceves / C-2 Abierta / 22:47 hrs.

http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=99644260





# INFORMACIÓN GENERAL

#### Da Alianza al PAN mano para 2024

Los dirigentes del PRI, PAN y PRD suscribirán este mediodía un compromiso para ir juntos en las elecciones estatales de 2023 y 2024, y en la contienda Presidencial con un candidato común. Conforme el acuerdo, el PRI tendrá mano en las candidaturas de Gobernador para 2023, y el PAN en la de la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México para 2024. **Reforma, P.p 1** 

https://testigos.intelicast.net/2023/01Enero23/Imagenes 12012023/12012023002339nc.pdf

#### Vuelve el superpeso y rompe piso de \$19 por dólar

El peso mexicano siguió fortaleciéndose ayer frente al dólar y logró romper el piso de las 19 unidades, su mejor nivel desde febrero de 2020, ante un mayor apetito por el riesgo a nivel global, el optimismo en los mercados, y la entrada de mayores divisas al país por concepto de exportaciones e inversiones, principalmente. A esto se sumó la previsión de que la inflación en Estados Unidos seguirá a la baja, lo que favorece la expectativa de que la Reserva Federal moderará el ajuste en las tasas de referencia, lo que ha debilitado al dólar en los mercados internacionales. El Financiero, P.p 1

https://testigos.intelicast.net/2023/01Enero23/Imagenes 12012023/12012023002798nc.pdf

#### México y Canadá ganan a EU panel automotriz en reglas de origen

México y Canadá ganaron un panel de solución de controversias contra Estados Unidos sobre reglas de origen en el sector automotriz al amparo del tratado de libre comercio entre esos tres países (TMEC). Conforme a su resolución, el panel determinó que el TMEC permite a los fabricantes de vehículos considerar a las partes esenciales de un vehículo terminado (motor, transmisión, carrocería, etc.) como originarias, una vez que, por separado, dichas autopartes hayan cumplido con el porcentaje mínimo de contenido regional (75%), utilizando las metodologías alternativas que el mismo tratado establece. El Economista, P.p 1 <a href="https://testigos.intelicast.net/2023/01Enero23/lmagenes/12012023/12012023002070nc.pdf">https://testigos.intelicast.net/2023/01Enero23/lmagenes/12012023/12012023002070nc.pdf</a>

#### Determina UNAM que ministra Esquivel sí plagió tesis

La FES Aragón concluyó que la ministra de la Suprema Corte, Yasmín Esquivel Mossa, plagió la tesis de Édgar Ulises Báez para obtener el título de licenciada en Derecho por la UNAM. Sin embargo, el rector Enrique Graue informó que la Universidad carece de mecanismos para invalidar el título, aun cuando el plagio está documentado, por lo que el expediente se turnó a la SEP. El Universal. P.p. 1-4

https://testigos.intelicast.net/2023/01Enero23/Imagenes\_12012023/12012023002653nc.pdf